

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 12 DE ENERO DE 1905

NÚMERO 786

**MAURO R. FERNANDEZ**  
Médico y Cirujano  
Enero 7.

Despacha de 12 m. á 3 p. m.  
En su oficina calle 4a. Sur,  
frente al Banco de Costa Rica

### El Noticiero

**DIRECTOR,** Leonidas Eribeño  
**REDACTORES,** Leonidas Eribeño, Segundo Ispizáiz, Modesto Martínez  
**OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,** 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5ª, Oeste  
**Teléfono N° 96**  
**APARTADO 109**

un absurdo, un ente de razón, producto de mera imaginación, etc., etc.

Muchas, otrapeladas ideas ha expuesto el señor Brenes Mesén, tratando de encontrar a alguien con quien medir sus armas en una discusión sobre las escuelas literarias de actualidad. Pero en sus enunciamientos se olvidó de hacer notar que las escuelas literarias son el resultado de las doctrinas filosóficas y sociológicas reinantes. Hoy él de la polémica; dice que aguarda otra oportunidad para presentar controversia; me llama, en tono casi despectivo, clásico y apegado al conservatismo; y por último, como un gran descubrimiento, como cosa inaudita, afirma y recalca que él sostiene la libertad en el arte.

### Que se proceda

En artículo intitulado "Hagamos luz," que publica "La Aurora," un autor "Ruvidio" excita al Ministerio fiscal para que proceda á hacer luz en la acusación lanzada por el señor Salinas, Director del Liceo, de que hubo malversación de fondos en aquel establecimiento.

Véase lo que dice:  
"A estas horas, el Ministerio fiscal debiera haber tomado buena nota de los desfalcos que bajo una firma que aquí ha sido respetable, se han denunciado en uno de los órganos principales de nuestra prensa. El representante de la Vindicta pública tiene base suficiente para proceder desde luego al esclarecimiento de esos hechos. Se trata de mala inversión de capitales públicos, y toda perversa ó toda incompetencia en este caso sería indolencia y mancharía el buen nombre de las autoridades, bajo cuya guarda están los asuntos del fisco."

### Don Simón Vargas

Los estudiantes del Instituto y de la Universidad le conocen todos.

Pero ninguno tal vez sabe que el hombre de ayer es hoy un anciano que no pudiendo ya valerse, arrastra su tristeza por la capital recogiendo algún medio caritativo de subsistencia.

Viéndole triste uno de estos días se nos ocurrió una idea: que voluntariamente suscribieran los alumnos de aquellos colegios, hoy constituidos unos en gloria de la Patria y otros en honrada y tranquila jefes de familia, una cuota mensual; que se designe una persona de respeto para tesorero encargado de entregar el monto de la suscripción al agradecido señor Vargas.

Si esta idea encuentra eco, esperamos que los que quieren contribuir tengan á bien indicárnoslo con el tanto. Tan luego como tengamos la aceptación de un tesorero daremos el nombre.

### No habrá controversia

II

El señor Brenes Mesén no quiere controversia, cuando en su primer artículo, repartiendo mandobles á ciegas, pedía á grito herido que deseaba encontrarse delante de alguien con quien discutir sobre sus doctrinas literarias. Las doctrinas literarias se reducen á que la palabra gusto ó la palabra estética, hoy sinónimas ambas, en literatura ó en arte, es una vez sin sentido: primera proposición falsa;

Que en un escrito ó producción literaria no hay fondo y forma, es decir, no hay asunto, argumento, tema ó idea; y algo, otro elemento, que á ese argumento, tema ó idea puede hacer resaltar, y darle colorido y vida; ó pueda hacerle perder su mérito;

Que el lema de la Academia Española, simplicia y da esplendor, mal entendido por el señor Brenes Mesén, es una doctrina que tiende á petrificar y estancarse el idioma y hacerla un organismo muerto;

Que el novelista Zola fué el primero que llamó la atención hacia el fenómeno de que el mundo exterior lo vemos á través de nuestro ojo; ó sea, si admitimos el excepcionalismo de la filosofía alemana y de otras escuelas, que no hay otra realidad que el mundo de las ideas;

Que antojadizamente, sin necesidad y por el prurito de singularizarse, se pueden inventar veces nuevas ó deformar las existentes, sin tomar en cuenta el índole y origen de la lengua, á más de otro cúmulo de afirmaciones ambiguas y muy discutibles;

Que la metafísica, ciencia que trata de la relación necesaria y absoluta entre las cosas, es

"También sostendrá Ud., señor Brenes Mesén, la libertad de disparata? ¿Hasta dónde llega esa libertad en el arte? ¿Cuáles son sus límites? No ve Ud. que en el día, con las facilidades que se ofrecen para la publicidad del pensamiento, cualquier poeta, un quidam se meto á literato y suelta cada cosa que nos espanta?"

"Libertad en el arte! Sí, señor Brenes Mesén; pero que sea arte, que sea expresión de algo bello ó de algo que conmueva y que despierte é interesse al corazón ó á la cabeza."

Se trata de celebrar el centenario del Quijote. (Que oportunas reminiscencias sugiere el libro del inmortal Cervantes para los que, en nombre de un mal entendido arte, dan librepaso á engendros muy inferiores, los libros que tan maravillosamente fugió aquel ingenio peregrino! Las "entrepicadas" razones de sus libros de caballerías que le hicieron perder el juicio al hidalgo manchego, eran producciones superiores, en su época, á tanto malhadado verso y tanta disparatada producción literaria como en el día, lanzan á la publicidad las prensas de América latina y aun de Europa.

Pero entremos en materia. Dice Brenes Mesén que sentimos odio á lo nuevo por tener inteligencia conservadora, esto es, porquismos clásicos.

El clasicismo, señor Brenes, es desapreciación, si por clasicismo se entiende la resurrección literaria y artística que trajo el Renacimiento. Pero el clasicismo no morirá si por él entendemos lo que en cada época hace más bella y acabada una obra de arte. Al clasicismo en literatura, siguió el Romanticismo, los poetas que se inspiraban en las virtudes y en los hechos caballerescos de la edad media, se seguía el nacimiento de la poesía, según la escuela de Víctor Hugo, pues la primera fué la heroica de Grecia y Roma. Al romanticismo siguió el neo-romanticismo, cuyo gran maestro fué Víctor Hugo, escuela que proclamó la libertad en el arte, señor Brenes Mesén, doctrina que trae Ud. arrastrada por los cabellos. Oigamos á un muy sensato crítico alemán:

"No es éste el lugar para exponer los principios estéticos de esta escuela, que el mismo Hugo y sus admirados, los hugólatras, han precisado ya en forma de sentencias, ya en largas disertaciones: basta saber que el principio fundamental es la prelación de la libertad del poeta. Puede escoger para sus obras los asuntos que más le gustan, pues no hay asuntos malos ni buenos, ni ficos ni bellios, sino buenos y malos poetas, y la poesía no consiste en el material sino el modo de tratarlo. Las vallas antiguas que forzaban la fantasía á ceñirse á angostos límites, y la abrumaban con sus reglas, han de desaparecer, junto con el "buen gusto" reglamentado por Boileau, porque "la poesía, tirada á cordel" es imposible. En una palabra, la ley del neo-romanticismo de Víctor Hugo y concertos era el "capricho del talento".

"Los imitadores por supuesto exageraron aun más estos principios y cupieron al principio "lo bello es lo verdadero" de Boileau, este otro: "lo feo es lo hermoso", que fué la última aberración del romanticismo."

Hé ahí la libertad en el arte, la libertad para escoger asuntos y temas; no esa vaga libertad de que tanto alardea Ud., señor Brenes Mesén.

En la escuela de los hugólatras, en el "Cenáculo" como lo llamaban, figuró un joven, Alfre-do de Musset, pero que formó un género propio, independiente, de carácter venustal y encantamiento, á la vez que hastiado é insensible á la vida.

Pero seguiremos otro día. UN QUIDAM.



### El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA

Acabar de llegar al ALMACÉN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C<sup>o</sup> Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

Do you wear the



**Artavia's Shoes?**

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this country.

San José, C. R.  
P. O. Box 179.

**LIMON AGENCY,**

"ARTAVIA'S"

### CASAS Y SOLARES

El Banco Anglo Costarricense, vende lo siguiente: Una casa en esta ciudad. Dos solares para construir, muy bien situados. Precios bajos, pagando la cuarta parte al contado y el resto á plazos, al 10 o/o. San José, 11 de enero de 1905. 10v.

### Lo del Habeas Corpus

No es de buena lógica suponer que porque las faltas eran del conocimiento de los Alcaldes,—según ley de carácter secundario, y por lo mismo, con facilidad variable,—cuando el precepto fundamental se dictó, se altere, ó deje de cumplirse éste cuando la ley secundaria sea variá; con tanto mayor motivo cuanto que la inmensa mayoría de los Alcaldes en ningún concepto merecen mayor confianza que los jefes de la policía.

A la Constitución no puede la Corte de Justicia,—sin cometer un atentado enorme, de clararla, como se pretende por personas que no entienden de jurisprudencia,—sean modificados ó sean perniciosa,—tacto montá,—implícitamente alterada por una ley común. Eso es una herejía.—UN ABOGADO.

### El Conde Lord

#### Fitzwilliam

##### Datos biográficos

Ayer dimos con alguna extensión los pocos datos que hemos podido conseguir acerca del encuentro entre los tripulantes de yate "Rosemariné" y los del "Veronique" en la isla del Coco.

Como antes habíamos dicho, el Conde Lord Fitzwilliam estuvo en esta capital y tuvimos el honor de ser presentados á él.

Se le atribuyen la sencillez de su indumentaria y la llaneza y amabilidad de su trato. Vestía cuando lo vimos un traje de khaki y cubría su cabeza con un casco blanco.

Su fisonomía es altamente simpática; á pesar de ser joven, es bastante calvo y tiene en la cabeza un chichón muy visible.

Se distinguió en su viaje a todo el mundo y siendo gran pescador de las aventuras.

Es gran amigo de Chamberlain. Una señora de esta capital le obsequió una orquídea y él al darle con la mayor galantería las gracias, le dijo que le agradecía el recuerdo que le había traído de su amigo Chamberlain, el cual siempre usa una orquídea en la solapa de la levita.

Lord William Charles de Menron, nacido en 1872, es el actual poseedor del título de la casa conde irlandesa de Fitzwilliam, cuya fundación data del año 1746. Casó en 1902 y no teniendo hijos es un heredero presunto el Honorable M. H. Wentworth Fitzwilliam, nacido en 1870.

El Conde Fitzwilliam viajó acompañado de veintiseis amigos y la tripulación de su yate consta de cuarenta y cinco hombres.

Es uno de los más ricos nobles de Inglaterra. El cable nos transmitió ayer el siguiente despacho:

Santiago, 10.—Se aplazó la inquietud relativa al paradero y seguridad del yate Veronique. El Secretario privado de Lord Fitzwilliam ha recibido un despacho cablegráfico de Panamá avisándole que el Veronique no está averiado y que están sin novedad el capitán y tripulantes. La comitiva embarcó el viernes en Colón con destino á Southampton.

### Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 9.—No se han concluido aún las conferencias que el Emperador Nicolás está celebrando con los miembros del consejo de guerra, conde Witte y demás ministros y consejeros, relativa á la situación interna y externa. No se ha notado nada que indique que el gobierno está dispuesto á apartarse del programa actual de continuar la guerra hasta un fin definitivo. Sin embargo, en diversas partes se habló de la paz el domingo. Se dice que esto se debe á la actitud de Lamsdorff á quien se le ha pedido que dé una opinión sobre las condiciones. Fuera de la humillación y pérdida de prestigio, la paz no significa más que la pérdida de la Manchuria, para cuya evacuación Rusia tiene empeñada su palabra. No se ha podido confirmar este aserto con respecto á la actitud de Lamsdorff, pero él siempre ha pertenecido al partido de la paz.

Bahin de Suía, 9.—Hoy zarpó de ésta con destino á Puerto Saibá la división de la segunda escuadra del Pacífico al mando de Btrovsky.

Tokio, 9.—Basándose en cálculs concienzudos, se anuncia que al principio del sitio, la guarnición de Puerto Arturo ascenderá á 50 mil hombres. Esto hecho aumenta la importancia de la hazafia japonesa. Anuncia el Kikumín que se han embarcado para Nagasaki el general Stoesel y muchos otros oficiales y algunos no combatientes. Una vez en el Japón, se arreglará lo que se haga con aquellos que han aceptado la libertad bajo su palabra de honor. Los que no han aceptado la libertad bajo sus palabras también al Japón, donde recibirán repartidos entre los parajes destinados á recibirlos. Los que padecen de enfermedades contagiosas permanecerán en Puerto Arturo problemáticamente. Se anuncia que de los navios de guerra hundidos en Puerto Arturo el Sebastopol y Bayan están completamente destruidos, pero se cree posible tener á flote y construir de nuevo la mayor parte de los demás.

Washington, 9.—En la legación japonesa se

ha recibido el siguiente despacho cablegráfico: "En vista de nuestra ocupación de toda la península de Lia Tung, se declara levantado el bloqueo declarado por el almirante Togo el día 1.º enero. Por ahora, sin embargo, no se permitirá á ningún buque entrar á la rada de Puerto Arturo á excepción de los que estén al servicio del comercio de la zona." La Legación de Hacha por Tokio el día 4.º de enero no hizo sino una modificación del aserto que se había mantenido anterior á esa fecha.

San Petersburgo, 9.—Informa Kuropatkin la frustración de una tentativa de sorprender en centro la rada del Coco.

Tokio, 9.—Ayer á las 4.30 se concluyó la operación de desembarcar el primer grupo de Puerto Arturo. Ascendían éstos á 678 oficiales y 23491 individuos de tropa. Informa Nogi que el número de oficiales que han aceptado la libertad bajo su palabra de honor asciende á 441, y sus ayudantes 228 á Srsán traídos al Japón los Generales Kofu, Smirnof y Goldshulats y el simulacros de Wilmann. Los demás despatchados los prisioneros y restituido el orden, la admisión militar dejará en Puerto Arturo solamente una pequeña guarnición. La flota se ocupa diariamente en librar las aguas de las minas pero debido al gran número de éstas, la navegación será peligrosa por mucho tiempo. Solamente los vapores del Gobierno podrán permitir el tráfico y resultadamente Puerto (Daly) será abierto pronto al tráfico neutral. Lis empresas marítimas japonesas preparan el establecimiento de un servicio semanal á este puerto. Se ha propuesto lanzar dentro de poco un cuartel empréstito de guerra domotélico bajo las mismas condiciones que las que gobernaban el ferrocarril.

Londres, 9.—La Europa espera aún alguna indicación decisiva del efecto inmediato de la caída de Puerto Arturo. Esta indicación puede emanar solamente de San Petersburgo. Ahora se reconoce generalmente que el gran triunfo de Puerto puede influir en favor de la paz solo en el caso que la crisis interna de Rusia la haga imperar. Onda á la realización de las pruebas de la intransigente oposición á la guerra del pueblo ruso. Esta se ha visto más intensa durante la semana pasada, debido al descubrimiento de otros robos gigantescos cometidos por aquellos que tienen el manejo de los fondos de la guerra. Estas cosas han conmovido al público más que el efecto de Puerto Arturo, porque nunca se castigan á estos ladrones aristocráticos. La indignación pública que en cualquiera otro país hubiera exigido la venganza, por último se ha vuelto una potencia con que se tiene que contar aun en este desgraciado país y ha hallado expresión en varios puntos durante la semana pasada, pues las autoridades locales han negado desempeñar el acostumbrado papel de proveer los fondos para los usos imperiales.

Mientras tanto el Czar ha regresado á San Petersburgo y está celebrando conferencias diarias con Witte. Estos han deparado al en el exterior la esperanza de que todavía se puede salvar la situación. Pero casi todos los estadistas europeos están convencidos de que la destrucción del Imperio se puede evitar solamente mediante la colación de poder á sus límites en las manos de un hombre fuerte. Si el Czar posee suficiente sabiduría y fuerza moral, no titubeará en elevar á Witte á la posición de Gran Visir del Imperio, con autoridad absoluta en todos los asuntos. De este modo quizá se podía dominar la situación interna. Witte es aborrecido por el pueblo, dice que con su designación del puesto de ministro de la real hacienda hace 18 meses. También por el Santo Sínodo que es la segunda maldición que agobia á Rusia. Witte no es tan libre en sus miras como creen muchos que viven fuera de Rusia. Su política de colocar bajo el dominio del Estado muchas industrias particulares, como la ferroviaria, la postal, etc., que se multiplican la actual burocracia, cuya purificación es difícil creer que podía conseguir. Sin embargo, nadie duda de su habilidad como hacendista y como administrador. No hay otro hombre en Rusia á que pueda dirigirse el país en esta tremenda crisis con esperanza de la salvación de Rusia, como él, que se arroja a una situación desastrosa. La situación está preñada de incertidumbre. Aquellos cuya opinión tegea algún valor no hacen ninguna predicción. La Europa entera presencia con gran interés el drama que está desarrollándose en Rusia. Parece que están próximos, acontecimientos de suma importancia, mas la situación actual, con respecto al dominio del día. Con relación á la guerra, las miradas se dirigen á la flota de Rojstevsky. Hay dos opiniones respecto si sería mejor ordenar su regreso á aguas patrias ó dejarle continuar su viaje y arriesgar todo en un desesperado combate con la esperanza de derrotar á los rusos. La primera opinión es que si los navios de Rojstevsky se aproximan á cualquiera de sus oficinas normales, es el deber de dicho jefe ó crear batalla á la flota japonesa. Se hace notar en esta conexión que Rojstevsky estaría justificado en echar á perder su propia vida con tal que pudiera destruir la flota de guerra, porque Rusia posee en reserva suficientes navios para recuperar el dominio del mar una vez hundidos los navios de Togo.

Cualquiera que sea el resultado de las operaciones militares en Manchuria, la Rusia no puede esperar la victoria hasta que haya recuperado el dominio del mar. Consejo se está procediendo la desesperación, pero si Rojstevsky regresase, significaría la prolongación indefinida de la guerra á no ser que la crisis doméstica obligara al Gobierno á firmar una paz ignominiosa. En San Petersburgo se espera que el Czar dará orden á Kuropatkin de tomar la ofensiva inmediatamente, antes que los veteranos de Nogi tengan lugar para reunirse con las fuerzas japonesas de la Manchuria y de ganar algún triunfo á fin de contrabalancear el efecto producido por la caída de Puerto Arturo. Estas instrucciones colonias á Kuropatkin en una posición difícilísima. La severidad del invierno en la Manchuria septentrional hace casi imposible extensas operaciones militares aun con tropa bien equipada. Se sabe que el ejército ruso carece de artículos de absoluta necesidad como el cazado y sobretodos. Esto se debe á los robos gigantescos que han estado verificándose desde el principio de la guerra. En una batalla que se libra por motivos políticos solamente, todas las ventajas están á favor de los japoneses.

Washington, 10.—A consecuencia de una segunda visita que hizo á la Casa Blanca hace dos días el barón Hantaro Kaneko, miembro de la corte del Emperador del Japón, se han de revisar los rumores de que el Emperador á Rusia propuestas de paz por vía del G. bierno americano. El barón Kaneko estuvo en la Casa Blanca anoche por espacio de una hora, y esta noche hizo otra visita que duró más de una hora. Se excusa de hablar relativo á las visitas, alegando que el Presidente es amigo de los rusos. El barón Kaneko, que es el primer almirante del Japón, dijo que cree que el Japón siempre desea la paz. Que si el Japón la paz pasaria sin el gran conflicto de la Japón Oriente; pero desde que capituló Puerto Arturo, creemos que el ofrecimiento debiera venir de parte de Rusia. El Japón costará la paz solo cuando se encuentre en la condición de que Rusia abandone su política en Manchuria.

Cuartel General del Ejército Japonés frente á Puerto Arturo, 10.—Cuando se encontraron Nogi y Stoesel en la cañaba del Ciruelo, se dieron un cordial apretón de manos. Nogi expresó el gusto que sentía por el encuentro. El jefe ruso alabó la puntería de los artilleros japoneses, especialmente al fuego concentrado y la simultánea explosión de la mina de Sudo Shu. Los intrépidos actos de la infantería japonesa, dijo, habían por sí solos, pues es imposible exagerar sus buenas cualidades. También había expresado su admiración de la destreza de los ingenieros militares. A continuación dijo que había sabido que Nogi prefería su artillería y voló los cañones de las baterías defensivas. Los verdaderos cañones de Stoesel en la opinión de Stoesel fué la completa ignorancia del pueblo ruso de la calidad bélica de los japoneses.

El tercer ataque ejecutado contra Puerto Arturo en el mes de febrero constituyó una tremenda prueba para los rusos. Las fortalezas estuvieron guarnecidas por 200 hombres solamente. Alabó mucho la ingeniería y paciencia de la infantería japonesa. Con respecto á la artillería dijo que no creía muy buena la puntería pero pronto tuvo que reconocer su eficacia. Después de una conferencia con Nogi, Stoesel expresó muy satisfecho en haber tenido que haber tratado con un enemigo considerado. Nogi le parecía más bien un antiguo amigo que el comandante del ejército que lo obligaba á rendirse.

Londres, 10.—Avisa el corresponsal del Times en París que de fuente infalible se sabe que el Comodoro de la Flota de Puerto Arturo de guerra ruso había arribado por 2000 toneladas, que es el único puerto de Madagascar donde pueden acomodarse los navios de guerra. El Gobierno francés no ha recibido intimación alguna de Rusia de la intención de despatchar el resto de la flota á Diego Suárez á fin de llevar á cabo la concentración á fin de reparar los daños. El comandante del gobierno francés está en desacuerdo con el gobierno francés contra los cargos de haber cometido una traición. Hace notar que su autoridad propia extiende por toda la costa de Madagascar, que necesitaría toda la flota francesa para vigilarla; además está soplando el monzón que hace peligrosa para los navegantes la mitad de la costa. Si la Flota del Báltico llegara á Diego Suárez no hay motivo para creer que se demorara allí más tiempo que lo estrictamente necesario para hacer los reparaciones indispensables para hacer navegables los navios y para proveerse de carbón suficiente para llegar al próximo puerto.

París, 10.—Avisos el corresponsal de Le Temps en Copenhague que el Rey de Dinamarca ha sabido que se dará orden á Rojstevsky de regresar de Madagascar. Se dirigirá á la isla de Malta donde esperará la llegada de la tercera escuadra rusa.

Shanghai, 10.—Hoy embarcó en Daly con destino á Chefoo ml de los residentes de Puerto Arturo. De Chefoo vendrán á Shanghai de donde se embarcarán para Europa. Más de 4000 entre residentes no combatientes de Puerto Arturo tendrán que marchar en la disposición de tanta gente está preocupando mucho á los municipios rusos. Después de mucho trabajo, el Tactel de esta ha logrado obtener que los oficiales y tripulantes de los cazatorpederos rusos Retshelitel y Rastoropki, diern su palabra de honor de no participar en la guerra actual. Todos fueron traídas á esta de Chefoo. Los navios de guerra japoneses están quitando las minas del mar amarillo.

japoneses están quitando las minas del mar amarillo.

Londres, 10.—La mitad de los oficiales rusos capturados en Puerto Arturo han resultado acompañar á sus soldados en el cuartier en el Japón. Los generales Smirnof y Toki dicen que van al Japón para atender á la disciplina de su tropa. El corresponsal del Daily Telegraph dice lo siguiente: Acabo de hacer una visita á las líneas de las fortalezas orientales. Es maravilloso como los japoneses pudieron sostenerse en las fortalezas de Panhangsham, porque están expuestas al fuego de toda la cumbre Norést. Después de ver estas defensas, es fácil comprender por qué fracasaron los grandes asaltos que se dirigían contra ellas puesto que las posiciones avanzadas eran completamente invulnerables antes de la toma de las fortalezas. Q y P, y aun éstas están abiertas por la retaguardia y expuestas por el Sur al fuego de una batería situada al Sur de Kinvar, armadas con cañones Krupp de 6 pulgadas, ocultas en una posición magnífica. Después de la caída del presente esta posición fue volada por las bombas rusas. Ahora presenta un espectáculo extraordinario. Los cañones están volados y el parque rogado por la caída de la montaña. Desde este punto hasta ambas fortalezas de Lüling se ven en las pruebas de la potencia destructora de los explosivos modernos, pues por donde quiera se encuentran los fragmentos de restos humanos y hasta esqueletos. El comandante de los batallones han aceptado su triunfo con mucha calma; mostraron gran indiferencia á la entrada de su batallón á Puerto Arturo el domingo.

Cuartel general del tercer Ejército japonés en ocupación de Puerto Arturo, 10.—Dice el General Nogi, comandante oficial del Estado Mayor del General Nogi, que en una primera pregunta que le hizo Stoesel fué: Dónde se encontraba el General Kuropatkin? Le contestó que no sabía con seguridad, pero que creía que estaba en la ciudad de Mukden. Stoesel dijo que la última vez que supo de Kuropatkin fue el día que se le informó que había avisado que pronto vendría á ocupar Puerto Arturo. Después de esto Stoesel dijo que él mismo había visto informes, trageron la noticia de que Kuropatkin, se hallaba en Kinchow, lugar situado á 20 millas al Norte de Puerto Arturo. Stoesel preguntó dónde se hallaba la flota del Báltico. Le contestó que algunos de los navios que componían la flota habían sido destruidos en la Buena Esperanza. El noticia de Stoesel confirmó con esto una expresión de desesperación y nos manifestó que ya era demás que Rojstevsky viniera más adelante. Le preguntamos á Stoesel cual arma le causó más daño durante el sitio, nos contestó: "Sus obuses de 11 pulgadas. Después de la llegada de esta artillería voló los cañones de las baterías defensivas." La verdadera causa de la desastrosa en la opinión de Stoesel fué la completa ignorancia del pueblo ruso de la calidad bélica de los japoneses.

El tercer ataque ejecutado contra Puerto Arturo en el mes de febrero constituyó una tremenda prueba para los rusos. Las fortalezas estuvieron guarnecidas por 200 hombres solamente. Alabó mucho la ingeniería y paciencia de la infantería japonesa. Con respecto á la artillería dijo que no creía muy buena la puntería pero pronto tuvo que reconocer su eficacia. Después de una conferencia con Nogi, Stoesel expresó muy satisfecho en haber tenido que haber tratado con un enemigo considerado. Nogi le parecía más bien un antiguo amigo que el comandante del ejército que lo obligaba á rendirse.

Londres, 10.—Avisa el corresponsal del Times en París que de fuente infalible se sabe que el Comodoro de la Flota de Puerto Arturo de guerra ruso había arribado por 2000 toneladas, que es el único puerto de Madagascar donde pueden acomodarse los navios de guerra. El Gobierno francés no ha recibido intimación alguna de Rusia de la intención de despatchar el resto de la flota á Diego Suárez á fin de llevar á cabo la concentración á fin de reparar los daños. El comandante del gobierno francés está en desacuerdo con el gobierno francés contra los cargos de haber cometido una traición. Hace notar que su autoridad propia extiende por toda la costa de Madagascar, que necesitaría toda la flota francesa para vigilarla; además está soplando el monzón que hace peligrosa para los navegantes la mitad de la costa. Si la Flota del Báltico llegara á Diego Suárez no hay motivo para creer que se demorara allí más tiempo que lo estrictamente necesario para hacer los reparaciones indispensables para hacer navegables los navios y para proveerse de carbón suficiente para llegar al próximo puerto.

París, 10.—Avisos el corresponsal de Le Temps en Copenhague que el Rey de Dinamarca ha sabido que se dará orden á Rojstevsky de regresar de Madagascar. Se dirigirá á la isla de Malta donde esperará la llegada de la tercera escuadra rusa.

### Noticias diversas

Ginebra, 9.—Como resultado de las recientes tempestades y nevadas en los Alpes, han perecido 24 personas. Ano-

chs parecieron de la intemperie dos monjas de la orden situada cerca de Brescia. Con estos son 4 los que han muerto del frío en el referido monasterio. Una partida de 30 individuos compuesta de guais y aldeanos, encontraron los cadáveres de 6 contrabandistas italianos. Se hallaban en la cumbra del Col Valserey. Se los llevaron a la villa más próxima, donde les dieron sepultura.

Londres, 9. Se calcula en 70 000,000 de libras el valor del oro producido durante el año pasado. Se están explotando los muy ricos depósitos del Klondike y Australia occidental, de los cuales casi nadie se ocupa. Así es que se ha ignorado la predicción hecha por el profesor Suez, relativa a una carestía de oro.

Us Kud, 9.—El día 28 de diciembre fueron arrestados por orden de Hilmí Bajá todos los miembros del municipio, el Vicario y el clero del vicariato, acusados de haber organizado una junta revolucionaria. El registro de sus domicilios no dió ningún resultado. Han fracasado todos los esfuerzos que se han hecho para obtener su libertad.

Londres, 10.—La nunca muy estable paz de la península de los Balcanes está a punto de ser amenazada otra vez por trastornos ó aun una revolución en el reino de Servia. De vez en cuando viene la noticia de que el Rey ha resuelto abdicar. Esto no es muy probable. Sin embargo, está acosado por la amarga guerra que le hace el partido opositor, y por la especie de esclavitud en que le mantienen los oficiales regicidas que organizaron la última revolución. Así es que sus dificultades son muy graves siendo aumentadas últimamente por la preocupación de Rusia y Austria con sus propias dificultades internas.

Berlín, 10.—La tempestad q' está azotando la costa septentrional de Alemania iguala en fuerza á la que hubo hace una semana con la diferencia de que los terranos adyacentes á la costa están más profundamente inundados de agua que en aquel entonces. La inundación comenzó con destrucción de los diques cerca de la desembocadura del Elba. Se despacharon soldados de las guarniciones vecinas para fortalecerlos; es enorme el daño sufrido por el litoral. Los navegantes tuvieron aviso de la aproximación de la tempestad. En Cuxhaven el vapor de la empresa Hamburguesa americana no pudo embarcar sus pasajeros.

Berlín, 10.—Pronto se presentará á los tribunales el reclamo al trono de Oldenburg.

Valparaiso, 10.—Los miembros conservadores del Congreso desatendiendo á los intereses del país han resuelto prorrogar por mucho tiempo la discusión del presupuesto, causando así completa paralización en la marcha de la administración. Está ya casi concluida la investigación judicial del sueroero incidente de la escuela de San Juanico; como consecuencia de ella halláanse presos otros tres frailes acusados de actos inmorales. El arzobispo de Santiago ha ordenado la inmediata clausura de la institución. La escuela de San Juanico pertenece á la orden de "Hermanos cristianos" y daba instrucción cristiana á los hijos de las familias más selectas de Santiago. La autoridad judicial ha dado orden de investigar otra institución católica donde también corrompen á la juventud de la misma manera. El Senado ha autorizado la construcción de un ferrocarril eléctrico entre Valparaiso y Santiago. Hace un calor insportable.

Londres, 10.—J. W. Soutter desmiente la noticia publicada por el Mor-

ning Post de que él había sido nombrado sucesor de Milner en el puesto de Supremo Comisionado del Sur de Africa.

Cádiz, 10.—Las manifestaciones populares contra los aranceles aduaneros dieron por resultado un choque entre la turba y la policía. Esta hizo fuego sobre los amotinados, matando 1 ó hiriendo varios.

Washington, 10.—El Secretario Taft promulgó hoy una orden ejecutiva autorizando la libre entrada de mercancías á Ancón y Cristóbal, puertos terminales de la zona canalera, si dichos mercancías están destinadas á la construcción del canal ó uso de los empleados, á excepción de los naturales del Istmo. Las mercancías serán acompañadas por certificación expedida por un miembro ó el ingeniero en jefe de la comisión canalera ó por el jefe de la proveduría. La orden excluye de los beneficios de la proveduría todos los empleados que sean nativos de países tropicales. Estos pueden obtener todos los artículos que necesitan de los comerciantes de Panamá; pero si se llegase al conocimiento del Gobierno americano que los comerciantes en referencias se aprovechan de esta circunstancia para extorcionar á dichos empleados, la proveduría será autorizada para venderles á precios módicos artículos de primera necesidad.

**El gatuperio del Liceo**

**El gobierno toma cartas en el asunto**

Nos informan que el señor Ministro de Instrucción Pública ha dado instrucciones al señor Promotor Fiscal, para que proceda á levantar una información acerca de las acusaciones lanzadas en la prensa por el señor Salinas, contra el personal del Liceo de Costa Rica. Las acusaciones se refieren á malversación de fondos públicos y prevaricato. Lo que fuere sonará.

**La reclamación de don Zacarías**

**Acude al representante de Chile en Guatemala**

Se asegura que don Zacarías Salinas, ex Director del Liceo de Costa Rica, partirá en breve á Guatemala, á pedir al señor Vargara Clark, Encargado de Negocios de Chile en Centro América, que presenta una reclamación á nuestro Gobierno, por valor de más de 20,000 colones.

Esta será, pues, la primera reclamación diplomática que se le hace á Costa Rica, desde que existe como nación independiente.

**Traspaso del Ferrocarril de Costa Rica**

Ayer era objeto de universales comentarios la noticia recibida de Londres de haber sido comprada por la Compañía del Ferrocarril de Mr. Minor C. Keit, la empresa del Ferrocarril de Costa Rica al Atlántico. Con el traspaso, pasan á una sola mano, todos los ferrocarriles de la zona atlántica.

**Polonia despierta**

París, 10.—La censura oficial no impide que se sepa en ésta la verdadera situación de Polonia por medio de la correspondencia particular. De fuente muy filidigna se sabe que el país está al borde de una revolución. La causa principal de los motivos es la llamada de los reservistas al servicio activo. Cada vez que los amotinados se encuentran con las fuerzas unidas de la policía y militar resultan sangrientas luchas en que hay muertos y heridos por ambas partes. Notician de Randon que cuando el tren que llevaba los reclutas salía de la estación fueron volados dos puentes situados entre dicho lugar y Zcendicia. Cuando aconteció la voladura se hallaba un tren de carga en la vía entre los dos puentes.

El resultado de esto es que además de los daños sufridos, el ferrocarril está completamente cerrado al tráfico. Gran

número de reclutas se aprovecharon de la confusión para poner pies en polvorosa. La misma tarde libróse sangriento combate entre una turba de polacos amotinados que marchaban bajo la bandera socialista y una fuerza de soldados rusos. Un coronel ruso fué muerto y también un teniente que acudió á su auxilio. Otra prominente víctima del encuentro fué el caudillo socialista Kwiatkowski de Sodz. También notician desórdenes en que tres policías y un cosaco fueron muertos. Los amotinados cortaron los alambres del telégrafo y volaron un puente. Los obreros marcharon en procesion por las calles llevando una bandera roja con la inscripción "No seremos soldados del Czar". En Ozonstochowa, el monumento de Alejandro II ha sido volado con dinamita. El prefecto de Varsovia baron Nelken partió con dirección á San Petersburgo con la intención de poner su renuncia si Varsovia está incluida en la zona de reclutamiento.

**AVISOS DEL DIA**

**COMPANIA DE LUZ ELECTRICA DE CARTAGO**

De conformidad con lo prevenido en el artículo sexto de los Estatutos de esta Empresa, el segundo pago de la cuarta parte del valor de las acciones suscritas, debe hacerse tres meses después de la aprobación de los mismos por el Poder Ejecutivo, la cual fué acordada el 12 de Octubre del año próximo pasado. Por lo tanto, se avisa á los señores accionistas que de 12 al 31 del presente mes deberán pagar la segunda cuota del valor de sus acciones, en casa del infrascrito.—Cartago, enero 12 de 1905.—FRANCISCO JIMENEZ, O.—Aduor. 3 v.

**SE ALQUILA**

en Chile de Perro la casa que forma esquina con la 10 avenida Este y la calle 13 Sur. Es higiénica y tiene solar espacioso. Para precio y condiciones entenderse con Joaquina Montero H.—Enero 12. 4 v.

**A LOS PULPEROS**

Se vende una "Patente de franquía y flores del país". En la oficina de este periódico informarán. Enero 12. 6 v. alt.

**PANDEMONIUM**

Esta revista ilustrada ha pasado á otras manos. Se suplica á los que deben á la anterior empresa, cubran los recibos á su presentación. Por la suscripción del mes de diciembre se cobra 75 centavos, por haber aparecido sólo tres números. Los que no hayan recibido algún ejemplar, pueden reclamarlo á nuestra oficina.—3 v.—Enero 8.

**AVISOS ANTERIORES**

**POR \$ 500 00**  
O casi regalado, vendo mi circo de caballos que actualmente funciona cien varas al Sur del establecimiento de don Francisco Rosca.

Sólo el motor vale más de los quinientos colones ELIAS SALAZAR. Enero 11 3 v.

**VENDEMOS Ó ARRENDAMOS**  
A quinientos minutos del centro de esta ciudad, pues diez manzanas de los kilómetros, está situada la finca denominada "Taras", en confluencia de los ríos Taras y Reventado y en el centro de los barrios San Nicolás, Guadalupe y Concepción. Comprende como veinte manzanas, de las cuales hay café y árboles frutales, dos de cultivos y el resto de potrero, en el cual está ubicada una casa de habitación de dos pisos y un patio de bencelera ca 16 en el cual se han beneficiado varios años más de mil fanegas. Esta benefició cuenta con una buena fuerza de agua, propia de la finca, tomada y devuelta en el mismo fondo, que mueve una instalación para café mojado y seco y una secadora Guardiola. Anexa á esta maquinaria está una sierra circular para merrar madera. La situación céntrica de este beneficio permite hacer buenas compras de café de la clase fina que producen estos barrios vecinos y además de Toboaci y El Talara, y el acarreo de la madera y el agua permitida además el establecimiento de una bien montada instalación de Tenaria, bastante próxima á la ciudad y esta misma condición permitirá el aprovechamiento de los vastos para una lechería.

Para precios y condiciones, entenderse con don Alfredo Sanchez ó don Nicolás Jiménez. Cartago, 25 de diciembre. 15 v.

**OPORTUNIDAD**

Deseo vender mi casa de habitación, sita en la calle quince. La casa consta de seis piezas redondas. Entendárese conmigo en el Mercado, en la tienda de mi motor. RAFAEL CHACON. Enero 11. 3 v.

**VENDO**  
mi establecimiento "El Porvenir", situado en el Mercado de esta capital. Tiene buena clientela y cuenta con un surtido abundante. Entendárese con su propietario Alberto Carrvajal. Enero 10. 3 v.

**CABALLO PERDIDO**  
Ha llegado á mi potrero sito al fondo del antiguo circo de tres un caballo. El que se crea con derecho á él puede reclamarlo pagando el valor de este anuncio.—Nicolás Cubero. Enero 8. 4 v.

**PLATERIA Y RELOJERIA DE VICENTE PALAVICINI**

Situada frente al mercado, en la roña botica "La Violeta" y "La Ciudad de Londres". En este establecimiento han conocido por su honradez, su trabajo con el mayor esmero y prontitud; cuenta con buenos operarios. No olvidar que se encuentra un variado surtido de alhajas así como relojes. En la ciudad de Limón he abierto una sucursal frente al almacén de Maduro. Enero 4.

**UNA CASA**  
se alquila: es cé y alto y tiene un hermoso galpón con un patio propia para un taller. Entendárese con el doctor don Jenaro Rucavado, frente al mercado. Dic 18. 10 v. alt.

**CRONICA**

**Foco de infección**  
La acequia ó quebrada que pasaba por el barrio de la Soledad es un verdadero foco de infección y en consecuencia una amenaza para la salubridad de San José. En dicha quebrada son arrojadas á menudo las ropas de personas que mueren tal vez de enfermedades contagiosas, ropas que van quedando detenidas en los muchos paños y otros obstáculos que á su paso encuentran.

**Caso curioso**  
Hace días llegó á esta ciudad, procedente de Buenos Aires, un individuo llamado Antonio Damián, de nacionalidad lombiana. Dicho individuo posee unos pies verdaderamente monumentales. Algunos curiosos se los midieron y tienen cada uno más de dos cuartas de longitud. ¡Qué barbaridad!  
**Sorprendido**  
Antier en la noche la policía sorprendió una casa de juego por la parte Sur-este de la ciudad. Entre los jugadores deteni ós hay gente de viso.

**Lease**  
el importante aviso de don Manuel Lujaín, en la cuarta plana  
**Don Zacarías acusado**  
Se ha presentado un escrito ante la Corte Suprema de Justicia acusando á don Zacarías Salinas por injurias lanzadas en un comunicado publicado en "La Prensa Libre", en que afirma haber habido malversación de fondos en el Liceo de Costa Rica.

**COMUNICADO**  
**Permanente**  
Al señor E. L. ó sea J. A. R. que aparece en "La República" N° 8395

E speramos que después de tratar tan desinteresadamente (?) del asunto "Escuela de Farmacia" tratará de un proceso que dió origen en el Juzgado del Crimen de Cartago acerca un envenenamiento causado por un amigo de Ud. en Paraiso. Si E. L. no hace lo faremos nosotros. El asunto merece la pena esbozarlo.—L. y E.

San José, enero 11 de 1905.—Señor Director de EL NOTICIERO.—P.

Muy señor mío y amigo: Con motivo del artículo que aparece en "La República" número 8395, algún osado ha publicado en su respectivo periódico un artículo dirigido á las iniciales J. A. R. que corresponden á mi nombre.

Si de la miserable intriga que trama contra mí señor hermano algunos boticarios que quieren ejercer presión sobre mi ánimo, como periodista, para que yo lo acuse ante el público las irregularidades del Colegio de farmacéuticos y de la Escuela de Farmacia.

En realidad, señor Director, he querido hacer un bien. He deseado que se regularicen las cosas y que no se haga de la institución que yo ayudé á formar un "modus vivendi" para algunos individuos.

El granate está echado y yo lo recojo. Que desahore el proceso de Cartago; yo lo pido en nombre de la verdad y de la justicia á esos "caballeros" boticarios.

Recogió el granate y desde luego declaro que soy el autor del artículo publicado en "La República", como lo será de la próxima formal acusación que se hará contra el Colegio de farmacéuticos, por incapacidad; manifiesta en el ejercicio de sus funciones.  
Soy S. S. y amigo, J. ARRILLAGA ROQUE.

# LINEA Hamburguesa Americana

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"  
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el escrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. JOHN M. KEITH.  
San José, Diobre de 1904.

# LINEA de vapores á Inglaterra

## SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días

- Bristol - - - - - otro - - - - - 15 -

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1<sup>a</sup> á Manchester . . . . £ 20:0:0

- - - - - Bristol . . . . . 15:0:0

Para más pormenores, dirijirse á las oficinas de esta Compañía.

- UNITED FRUIT CO., COSTA RICA DIVISION -  
R. J. SCHWEPPE, Administrador

# FERRETERIA Miguel Macaya & Cia.

-SUCESORES DE-

## Miguel Macaya

ESTABLECIDO DESDE EL AÑO DE 1887

Esta ferreteria concederá á sus clientes, del 1<sup>o</sup> de enero en adelante, 6 meses de plazo ó 6 por ciento de descuento en las ventas de contado al por mayor.

TODO BUENO Y BARATO

## Aviso importante

Estoy autorizado para vender lo siguiente:

La casa que hoy ocupa el "Club de Costa Rica": es toda de ladrillo y sus maderas son de primera clase: su posición en la capital no puede ser mejor, pues está situada en la "Avenida de las Damas", entre el Parque Nacional y el de Morazán.—Un terreno de manzana y cuarto, con agua de riego, situado en la boca de la Sabana, donde dá vuelta el tranvía.—Una espléndida casa situada en el punto más alto y dominante de la ciudad de Cartago, y 600 manzanas de terreno en la margen derecha del río Reventazón, contiguo á terrenos de la United Fruit Co.—Últimamente venderé también todo el mobiliario de una casa de familia grande, en Cartago.—MANUEL LUJAN.—San José, Dic. 20. 2m.

## "El Monte Pio"

La más antigua y acreditada casa con quince años de práctica coloca dinero al 14 o según la cuenta del negocio, además ofrece en venta un piano de elección con tres cilindros, tres espejos grandes, tres armarios roperos, una biblioteca de escritorio, un juego de asientos para sala, tres bisicletas, un par ruedas, con eje y resortes para carro de familia, anillos de oro y brillante e infinidad de objetos que sería difícil de enumerar. Todo á precio de situación, pasad á esta casa y os convenceréis. Téngase presente que en el mismo local se compra y vende toda clase de mercaderías. San José, Diciembre 14. 1m.

## ZAPATERIA ITALIANA

- DE -

ANTONIO CARBONI

4<sup>a</sup> AVENIDA OESTE Y CALLE 18 NORTE

Depósito permanente y venta al por mayor y al menudeo de toda clase de materiales de zapatería importados directamente de E. E. U. U. y Europa. El surtido se renueva mensualmente con las últimas novedades que ofrecen los mercados extranjeros. S. José, Junio 18

# CERVECERIA TRAUBE

## Cerveza Negra Lager Beer

### Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

## Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobra el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Friis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alvaró Calle del Tranvía Junio 23.

## Caballeriza del Pacífico

Antigua y famosa de Belteton; ahora propiedad de Ismael Vanolli. Se cuida bestias esmeradamente y á precios módicos. Buena bestias de alquiler para paseo y para viajes, coches, etc. También en esta caballeriza despacha un competente veterinario, el que ofrece sus servicios al público. Diciembre 25.

## Línea de vapores de la United Fruit Company

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 25 DE DICIEMBRE, 1904.

S. S. Ellis saldrá para Nueva-Orleans, el miércoles  
S. S. Monistee " " Manchester " jueves  
S. S. Limón " " Nueva-Orleans " sábado

San José, C. R., diciembre 20, 1904

**Heno fresco** para alimentar animales; otro para hacer colchones y empaques mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez Marzo 26.

## Ya llegaron las semillas frescas sde hortaliza á la JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON

- ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL -  
LA PRIMERA Y MEJOR SURIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, como grandes palmeras, árboles frutales y de adorno, coníferas, rosales, cantidad numerosa de claveles y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mí personalmente. Los trabajos de floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos, son siempre ejecutados por mis empleados, los mejores que tiene Costa Rica en esta rama, bajo mi dirección. En San Pedro del Montón, finca La Paulina, tengo una gran plantación, á disposición de mi jardinería. La Jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar propicio para recreo y cuenta hace diez años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios. ALFREDO ANDERSON.

### AVISOS ECONOMICOS

Se vende un coche de cuatro asientos. Informarán en la oficina de don José Durán.— Enero 11. 12v.

No alquilan los attos de la casa que ocupan los señores T. Assman & Cia, frente al Siglo Nuevo. A. A. B. casilla N<sup>o</sup> 468. Enero 12. 30v.

Pescado fresco. Todas las tardes á las seis en la pulpería "Los Coronados". Enero 4. 1m

### SERVICIO DE COCHE

#### FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C.25-00 siempre que á ellos se les compre un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores presos comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretario de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago, Junio 19 1 año.—Félix Mata.



## MUEBLES

En el Depósito de Materiales que se halla enseguida del Banco de Costa Rica, se hacen toda clase de muebles de cualquier estilo y forma, desde los más sencillos á los más elegantes, así como toda clase de construcciones. JUAN I. DE JONGH. Nov. 3. 1m.

Tipografía de EL NOTICIERO